

LOS MADARIAGA, CANTEROS DE CHINCHILLA

Por Alfonso SANTAMARIA CONDE

Conocemos dos Madariaga, canteros, que trabajaron en Chinchilla. El más antiguo es Andrés, al que alguna noticia califica de "vizcaino", indicándonos así probablemente su procedencia, tan frecuente por otra parte en los canteros que trabajaban por toda España en el siglo XVI, en cuya segunda mitad lo encontramos documentado en obras sin interés artístico por ahora.

Los datos sobre este cantero proceden de una serie de papeles sueltos y restos de libros de Chinchilla (1). El estado desordenado y fragmentario de estos documentos hace que a veces el año a que se refieren haya de ser deducido, no sin trabajo y a veces con un ligero margen de error.

Se trata en este caso de libramientos de propios. El más antiguo, de 1559, dice así:

"En dos días del mes de março del dicho año se libró a Andrés de Madariaga (sic) vizcayno un ducado por el sacar el casquixo de la calle que se picó junto a el ermita de Santa Catalina".

Del mismo año es la noticia siguiente, interesante por su relación con la peste que amenazaba a la ciudad:

"Vizcaynos—En quinze días del dicho mes de mayo del dicho año se libró a Andrés de Madariaga vizcayno siete reales por un día que él y Juan Cubero se ocuparon en quebrar piedra para çerrar las puertas de esta çibdad para guardar por la enfermedad de peste".

(1) No clasificados debidamente, hace tiempo los ordené provisionalmente en tres carpetas, A, B y C, A. H. P. de Ab.